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-  1  - 
APERTURA 

 
-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredon, a los catorce días del mes de julio de dos mil 
veintitrés, reunidos en el recinto de sesiones del Honorable Concejo Deliberante, y siendo las 14:15 dice el 
 

 
Sr. Moderador: Muy buenas tardes para todos. Muchas gracias por acompañarnos en este recinto de sesiones del Honorable 
Concejo Deliberante de la Municipalidad de General Pueyrredon. En principio queremos contarles que se encuentran 
presentes los señores concejales Florencia Ranellucci, Roberto Gandolfi, Agustín Neme, Marianela Romero, Gustavo Pujato. 
Hacemos oportuna esta ocasión para agradecer la presencia de la señora Subsecretaria de Derechos Humanos de esta 
Municipalidad Daniela Zulcovsky; en representación del señor Intendente Municipal del Partido de General Pueyrredon 
Guillermo Montenegro, la Directora de Cooperación Internacional, Colectividades, y Cultos, Cecilia Torres; Destacamos 
asimismo las presencias del señor presidente de DAIA Jorge Knoblovits, de Marcos Kohen, vicepresidente de esta institución 
y Víctor Garelick, director ejecutivo de la misma; la señora presidenta de SUIM Claudia Malamud; Invitados especiales y 
autoridades presentes en representación de distintos organismos de la ciudad de Mar del Plata, a lo que es este acto 
conmemorativo a 29 años del atentado contra la AMIA–DAIA. En primer término, queremos compartir con ustedes que 
contamos en este recinto de sesiones con el mural de “Presentes Ahora y Siempre”, que son compatriotas argentinos que 
fueron víctimas del terrorismo de Estado en el marco de la última dictadura militar siendo o no oriundos de nuestra ciudad de 
Mar del Plata. También contamos con los murales de los veteranos de Malvinas, marplatenses que dieron su vida por la Patria 
en la guerra de 1982.  
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NOTAS DE EXCUSACIÓN Y ADHESIÓN 

 
Sr. Moderador: En primer término queremos  poner en conocimiento de todos ustedes una nota de excusación que nos ha 
dejado la señora Presidenta de este Honorable Cuerpo, la concejala Marina Sánchez Herrero: “Quería expresarles mi 
beneplácito por la realización del acto en conmemoración a los 29 años del atentado perpetrado contra la sede de la AMIA en 
ciudad de Buenos Aires. Siento orgullo de que esta evocación se lleve a cabo en la casa de la democracia de General 
Pueyrredon, el Honorable Concejo Deliberante, que tengo el honor de presidir en estos momentos. Lamentablemente no 
podré asistir al acto, tal como hubiera deseado. Siento en mi corazón un compromiso indestructible con la búsqueda de la 
verdad y la justicia, con la justa y necesaria evocación de las víctimas del horror que provocó este atentado, que tanta sangre 
derramó y tantas secuelas perpetuó en las víctimas fatales, sus familiares, la comunidad judía y todos los argentinos de bien. 
El acto es una oportunidad de no olvidar, de evocar, de clamar justicia, una vez más, de insistir para que la impunidad 
termine y no oculte tras un manto de complicidad los rostros de los responsables, que deben saldar sus cuentas finalmente y 
por siempre. Renuevo mi compromiso con la DAIA, con sus abnegados dirigentes, con familiares y víctimas, convencida 
como estoy que Argentina es un país pacífico donde bien vale la pena estar. Un fuerte abrazo. Marina Sánchez Herrero, 
Presidente del Honorable Concejo Deliberante”. Por otra parte, desde la Cámara de Senadores de la Provincia de Buenos 
Aires, “Por compromisos contraídos con anterioridad, no podré asistir al acto conmemorativo a 29 años del atentado contra la 
AMIA-DAIA que se llevara a cabo el día viernes 14 de julio, en el Recinto del Honorable Concejo Deliberante Carlos 
Mauricio Irigoin. Es por ello que a través de la presente deseo hacerles llegar mis cordiales saludos. Sin más, lo saluda muy 
atentamente, senador provincial Bloque Juntos Ariel Martínez Bordaisco”. También queremos compartir con ustedes una 
nota que nos envía el señor Obispo de la Diócesis de Mar del Plata Monseñor Gabriel Mestre: “Queridas hermanas y queridos 
hermanos de la comunidad judía de Mar del Plata: El próximo martes 18 de julio de 2023 conmemoramos un nuevo 
aniversario del cruel y doloroso atentado a la sede de AMIA en Buenos Aires. La biblia hebrea nos recuerda que la obra de la 
justicia será la paz, y el fruto de la justicia, la tranquilidad y la seguridad para siempre. Pido con ustedes y junto a ustedes la 
justicia necesaria para poder reparar, aunque sea siempre de forma limitada, el sufrimiento que abrazan las familias y los 
amigos que han perdido a sus seres queridos en aquel día oscuro de nuestra Patria en el año 1994. Necesitamos de la justicia 
para que realmente reine la paz y la tranquilidad para siempre como nos dice la palabra que acabo de compartir en la común 
tradición judeo-cristiana Como obispo católico de la Diócesis de Mar del Plata me hago presente con mi afecto y oración de 
hermano en la fe. Que todos los creyentes en el Dios de la paz y la justicia podamos siempre hacer nuestro aporte común para 
que en el mundo podamos crecer siempre en justicia y en paz. Los saludo con afecto de hermano y amigo. Monseñor Gabriel 
Mestre, Obispo de Mar del Plata”. 
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VIDEOS TESTIMONIALES CONMEMORATIVOS 
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Sr. Moderador: Vamos a compartir con ustedes, dos videos testimoniales que de algún modo dan cuenta del horror que se 
vivió en aquella jornada en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Estos trabajos pertenecen a una serie de producciones que 
comienzan un mes antes del aniversario y sirve para difundir contenidos que estimulan la memoria, rinden homenajes a 
quienes murieron en aquel trágico hecho, y renuevan el reclamo de la justicia y condena en el estado de impunidad vigente 
que AMIA y DAIA han promovido para que en este marco pudiéramos compartir en este tiempo.  
 

-Acto seguido se proyecta el mencionado video. 
 

Sr. Moderador: En este momento, desde DAIA se ha promovido la realización de un video en el que familiares de las 
víctimas del atentado a la AMIA, han cantado de manera conjunta madres, hijos, hermanos, amigos, primos, sobre una 
canción de María Elena Walsh, titulada “Como la Cigarra”. Este video da testimonio de estos 29 años del atentado.  
    

-Acto seguido se proyecta el mencionado video.  
 

Sr. Moderador: Excelente propuesta de DAIA, la capacidad de resiliencia enorme de familiares, de amigos que con mucha 
emoción y con rostros que sus ojos brillan como consecuencias de la nostalgia, pero también con una sonrisa al mismo 
tiempo se consustanciaron para generar este trabajo “Como la Cigarra”, uno de los himnos más bellos de la música argentina 
que  María Elena Walsh, supo plasmar y que DAIA les ha propuesto a los familiares realizar y llevar adelante.      
 

-Aplausos de los presentes.  
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DESARROLLO DEL ACTO 

 
Sr. Locutor: Vamos a invitar en primer término a la concejala Florencia Ranellucci, para que formalmente les dé la 
bienvenida a todos ustedes.  
 
Sra. Ranellucci: Buenos días. Les doy la bienvenida a todos -como se decía, lo de abrir las puertas de este recinto-  a lo que 
es la casa de la democracia, la casa de todos los marplatenses y batanenses. Y sin dudas que cuando uno dice “abrir la casa”, 
es abrir también para las cuestiones que nos movilizan, que nos importan, que queremos visibilizar, que no queremos olvidar. 
Y una de esos actos, uno de esos temas, es esto que paso hace 29 años, este atentado contra la AMIA. Recién veíamos el 
video tan movilizador que pasaron ya 29 años pero seguimos pidiendo lo mismo, que es justicia, acompañando a la 
comunidad judía de toda nuestra ciudad, a las familias, a las ONGs como SUIM, DAIA que hoy nos honra con su presencia 
en este lugar en esta búsqueda incansable de justicia. A 29 años y todavía no tenemos justicia, la impunidad no es el camino 
para construir esta Argentina que soñamos. Así que hoy que nos adelantamos y el 18 van a hacer lo actos oficiales, pero no 
queríamos dejar de pasar este viernes acá en el Concejo Deliberante en este recinto. Queremos también levantar una voz y 
decir que queremos verdad y que los culpables paguen por lo que hicieron, queremos que haya luz en lo que pasó y 
recuperarnos un poco de ese dolor, que va a continuar. También quiero aprovechar para poder reconocer el trabajo que hacen 
SUIM desde Mar del Plata con la filial de DAIA y DAIA Federal que constantemente nos ayudan a mantener vivo este 
reclamo y a no olvidarnos. Porque el ser humano suele muchas veces -quizás por autodefensa- trata de olvidar, pero no nos 
podemos permitir eso y también es importante esto que vienen haciendo porque nos ayuda a que seamos muchos, que cuando 
uno no quiere o quiere olvidar porque es recordar algo que es doloroso, tiene al otro que nos ayuda y entre todos vamos 
generando más fuerza. Quiero terminar diciendo una vez más que necesitamos -no solamente la comunidad judía, sino todos 
los argentinos- justicia porque esto fue un atentado contra muchos argentinos que son judíos hace 29 años y todavía no hay 
claridad, no hay justicia, y necesitamos que prontamente que los culpables estén donde tienen que estar. Muchas gracias.          
 
Sr. Moderador: Muchas gracias, concejala Ranellucci. Vamos a invitar a continuación a la señora Directora de Cooperación 
Internacional, Colectividades, y Cultos del Municipio de General Pueyrredon, Cecilia Torres.  
 
Sra. Torres: Buenos días a todos los presentes. Quiero saludar y agradecer la presencia de las autoridades nacionales de 
DAIA, también destacar la presencia de la señora Claudia Malamud, presidente de SUIM y de la DAIA filial Mar del Plata y 
a toda la comunidad judía. También saludar a todos los concejales presentes y demás autoridades presentes en el recinto. Nos 
presentamos aquí para honrar a las víctimas de uno de los atentados más deplorables que ha sufrido nuestro país y porque 
tenemos una circunstancia muy concreta y urgente, que es la necesidad de recibir una justicia ineludible. De hecho, ese ha 
sido el reclamo que año tras año hemos realizado junto a la comunidad y que de manera particular este año, la AMIA nos ha 
invitado a decir presente, justicia ausente, digamos presente. El entonces canciller Jorge Faurie dijo textualmente ante la 
Asamblea de las Naciones Unidas durante el acto conmemorativo por los 25 años del atentado: “No fue sólo un atentado 
contra la comunidad judía, sino contra los argentinos y la democracia de nuestro país. Los terroristas eligieron un símbolo 
como la AMIA, porque la comunidad judía es una comunidad muy dinámica de nuestro país, impulsora clave de nuestra 
Nación,  nuestra identidad, y una de la más grandes en el mundo en temas culturales, académicos, y económicos. Este cruento 
y racional atentado contra la Asociación Mutual Israelita Argentina acrecienta una herida de todo el pueblo argentino, 
necesitamos justicia”. Querida Claudia, estimadas autoridades de la DAIA desde la Dirección de Cooperación Internacional, 
Colectividades, y Cultos de la Municipalidad de General Pueyrredon, en representación del señor Intendente Guillermo 
Montenegro y en mi nombre en particular, siempre nos vamos a encontrar dispuestos a seguir reclamando justicia, trabajando 
por la paz, construyendo la memoria, contribuyendo a la búsqueda de la verdad y condenando toda forma antisemitismo, 
discriminación, y terrorismo. Este golpe irracional contra los inocentes no será olvidado, ni tampoco será olvidado el 
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perpetrado contra la Embajada de Israel en Buenos Aires en 1992 y para eso trabajaremos siempre día a día con todos los que 
quieran trabajar por la paz, y por la justicia. Muchas gracias a todos los presentes.        
 
Sr. Moderador: Muchas gracias, Cecilia. Vamos a invitar a continuación a la señora Subsecretaria de Derechos Humanos de 
la Municipalidad Daniela Zulcovsky, para que también pueda decir algunas palabras.  
 
Sra. Zulcovsky: Buenas tardes a todos y a todas. Más allá del cargo que represento en la Municipalidad de General 
Pueyrredon, soy Daniela, soy judía, soy una militante política, soy una militante de los derechos humanos. Era una joven 
estudiante de la Facultad de Psicología cuando ese 18 de julio nos dejó congelados, yo trabajaba en Devoto,  retumbaban y se 
escuchaban los estallidos y nos dejó paralizados. Desde ese momento eso fue una de las causas entre otras por lo que sigo 
militando, desde cada uno de los lugares que me toca participar, poder trabajar con la gente, poder hacer políticas públicas 
para que estos hechos no se vuelvan a repetir, para que no haya más discriminación en el país, para que no haya más 
discriminación en el Municipio. Estamos preocupados realmente desde la Subsecretaría -que también tiene a cargo la 
Dirección de Niñez- porque estamos notando en los colegios un rebrote muy grande de antisemitismo, de discriminación, con 
grupos de WhatsApp de jóvenes que los grupos los nombran “Judíos, con J de jabón” y es realmente preocupante. Este 
rebrote que hay en la sociedad y como tuvimos una reunión el año pasado con el Intendente y los representantes de la DAIA, 
de poder seguir trabajando constantemente en la memoria y en que los jóvenes conozcan lo que pasó para que esto no se 
vuelva a repetir. Que conozcan nuestra historia, que conozcan la historia del judaísmo, que conozcan la historia que todos 
somos diferentes y a la vez todos somos iguales, que no deben producirse hechos de discriminación y me parece que la clave 
está en trabajar con los jóvenes constantemente para que puedan saber que fue lo que paso y entender lo que paso y que 
puedan entender porque es este reclamo de justicia. La verdad es que hay preocupación desde nuestro lugar, en tratar de 
trabajar en forma permanente con los adolescentes y con los jóvenes en estas temáticas porque si no, los cuarenta años de 
democracia tienen que ser reales, concretos, tenemos que vivir en libertad, y que cada uno pueda opinar, pensar, tener el 
credo que quiera, y poder compartir entre todos una convivencia pacífica. Me parece que el gran desafío que nos toca y 
espero que nos siga tocando, es poder seguir trabajando con los jóvenes en la memoria, en la reconstrucción de estos hechos 
para que nunca más sucedan y porque haya justicia. Ese es el camino y tal como dijo Cecilia, ese es el compromiso de 
nuestro gobierno: el seguir trabajando día a día con las instituciones pero también con toda la sociedad para recordar lo que 
paso y para exigir justicia siempre. Muchas gracias.  
 
Sr. Locutor: Muchas gracias, Daniela. A continuación vamos a invitar a quien es la presidenta de la Sociedad Unión Israelita 
Marplatense, comunidad judía de Mar del Plata desde 1933 preservando sus valores y tradiciones. Claudia Malamud, tiene el 
uso de la palabra.  
 
Sra. Malamud: Buenas tardes. Gracias a todos los que hoy nos acompañan, gracias por recibirnos en este Honorable 
Concejo Deliberante. Gracias Florencia Ranellucci, gracias Cecilia Torres, gracias a todos lo que permiten que hoy estemos 
aquí presentes y digamos presentes. Aquella mañana del 18 de julio 1994 yo estaba en Buenos Aires, había pasado el día 
anterior junto a mis padres porque era el cumpleaños de mi papá. Y ese 18 a la mañana nos fuimos a conocer un nuevo 
supermercado que había abierto en Almagro y ahí empezó para nosotros la historia que a 29 años aún no concluyó. Una pared 
llena de televisores mostraban las imágenes que sólo habíamos visto en otras partes del mundo, pero era nuestro país, el 
corazón de un barrio por el que pasan, viven y conviven argentinos que esa mañana fueron participes directos de esa historia. 
El atentado de la AMIA-DAIA nos hace sentir el horror y el terror cerca, nos hace sentir el mal próximo, el odio hecho 
muerte y destrucción, la necesidad de justicia nace de cada víctima que pereció en el atentado, de sus familiares y de los 
sobrevivientes, pero también es la necesidad de la sociedad entera que no puede ni debe tolerar ni la menor sensación de 
impunidad respecto a aquellos que cometieron el atentado o que están  involucrados en la ejecución o instrumentalización del 
mismo. La indignación debe ser de todos en nuestro continente, el dolor es de todos, todos somos víctimas del atentado a la 
AMIA-DAIA y todos somos potenciales víctimas del terrorismo, ese enemigo que es el más infame de todos que no reconoce 
a niñas o niños, ni ancianos, ni mujeres, ni hombres, ni pobreza, por ese atentado. Somos todos argentinos y somos todos 
judíos cuando recordamos las vidas que fueron destruidas por ese atentado brutal, inhumano, sin sentido, motivado por una 
máxima expresión de odio e intolerancia. Lo somos en cada aniversario, cuando lo compartimos con los sobrevivientes y los 
familiares honrando a todas las víctimas de ese atentado terrorista a la sede de la AMIA-DAIA. Lo somos porque debemos 
creer y actuar en una máxima expresión de humanidad al mantener la memoria, buscar la verdad y exigir justicia. Es por ello, 
por lo que esa historia que empezó hace 29 años tiene 85 víctimas, con sus 85 familias presentes, siempre están en nuestro 
corazón y es por eso que nuca dejaremos de exigir justicia. El futuro que se hace día a día sólo se puede lograr manteniéndolo 
vivo en la memoria. El futuro se puede construir todos los días esperando lograr el fin de la impunidad para los asesinos de 
las víctimas de la AMIA-DAIA y en la construcción de ese futuro y para honrar la memoria de sus 85 víctimas quiero 
compartir con ustedes un fragmento del poema “Andrea y Sebastián” escrito por Sofía Kaplinsky Guterman, madre de 
Andrea ,víctima del atentado y en honor además de Sebastián, la víctima más pequeña del atentado de tan solo 5 años, 
extraído de Sofía Kaplinsky Guterman: “No se conocían en la vida terrenal, maestra soltera ella con muchos niños a quien 
amar, con muchos sueños de un hijo propio, travieso, bueno y con una mirada angelical, el pequeñito muy apegado a su 
mamá hilaba sueños y fantasías mientras jugaba en su lugar, los asesinos en su maldad hicieron volar sus almas, al inmenso 
campo celestial a la misma hora, al mismo lugar, desde aquel entonces siempre juntos van, mi hija Andrea y el pequeño de 
Sebastián, en un jardín de infantes del más allá, juega tranquilo con mucha paz, el pequeñito de Sebastián, una maestra sin 
delantal, le cuenta cuentos, lo hace jugar, caminan juntos no sufren ya, porque en el cielo ya no hay maldad”. Y como dijo 
Isaac Rabin seguiremos en el camino de la paz con determinación y fortaleza, no nos detendremos, no nos daremos por 
vencidos la paz triunfara por sobre todos sus enemigos, porque la alternativa es peor para todos nosotros y hemos de 
prevalecer. 85 víctimas arrancadas, 29 años de impunidad. Muchísimas gracias. 
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Sr. Moderador: Muchas gracias, Claudia. Vamos a invitar a Marcos Kohen, vicepresidente de DAIA, para que también 
pueda decir unas palabras. 
 
Sr. Kohen: Buenos días a todos, gracias por la invitación. No voy a decir un discurso, voy a decir solamente 29 años, 85 
víctimas, 0 justicia, incontable el dolor. No venimos como comunidad judía a que nos acompañen en el pedido de justicia, 
venimos a pedirles que marchen junto a nosotros, porque el atentado fue a la Nación Argentina y a cada uno de nosotros. La 
semana pasada la Cámara de Diputados de la Nación aprobó que el 18 de julio sea considerado día de duelo nacional y  no 
solamente para que la bandera esté a media asta sino para que en cada escuela de nuestro país se les enseñe a nuestros chicos 
que pasó ese día 18 de julio. Todos los chicos que van a cada escuela primaria, secundaria, universitaria, que no vivían en ese 
entonces, si no es a través de la educación no se van a enterar de lo que pasó; también es nuestra misión como sociedad 
transmitir eso que pasó, por favor transmitámoslo. Gracias. 
 
Sr. Moderador: Vamos a invitar al Señor Presidente de DAIA. Jorge Knoblovits. 
 
Sr. Knoblovits: Gracias, amigas y amigos, gracias a Florencia, Cecilia, Daniela, gracias a todas las fuerzas políticas que 
están acá presentes y gracias a las fuerzas de seguridad también por acompañarnos. Sebastián Barreiro hoy hubiese tenido 35 
años en el poema que leyó Claudia y yo quiero que nos imaginemos un 18 de julio de 1994; quiero que nos imaginemos 
alguno o todos hubiéramos tenido un evento con consecuencias penales, civiles, es decir que hubiéramos esperado por 
ejemplo 29 años para tener una sentencia, para tener verdad, para tener la información, para tener tranquilidad en el corazón 
sobre todo, para tener a los responsables de un accidente, de un abuso, de cualquier situación que 29 años de tolerancia se 
tornan en impunidad pura. Quiero agradecer a la casa de la democracia, quiero agradecer estar hoy acá, donde todos nos 
juntamos para recordar y pedir justicia, porque como bien dijeron Marcos y quienes precedieron la palabra, acá no se trata de 
un atentado contra la comunidad judía. Argentina tiene muchísimas virtudes, algunos defectos, tenemos el privilegio de ser el 
único país del mundo que tuvo dos terrorismos -el terrorismo de Estado, acá está verdad memoria y justicia y el terrorismo 
internacional- que nos han pasado. Nos hemos puesto de acuerdo para juzgar a los represores y no podemos ponernos de 
acuerdo para encontrar las herramientas legales adecuadas para juzgar a los perpetradores de estos atentados. Este es un año 
electoral en Argentina y le pedimos desde este estrado a todas las fuerzas políticas, a todos los candidatos, que esta sea 
materia de agenda. Argentina no soporta más vivir con esta herida abierta, no lo digo porque solemos hablar a veces con 
Marcos, ustedes mismos que integran fuerzas políticas, con Claudia o Víctor hablamos desde la razón en la política, pero hay 
dos eventos donde siempre hablamos con el corazón que son, Yom Hashoá que es el día del holocausto y este evento de 
recuerdo de las víctimas del atentado en la Argentina, porque en un momento la razón le da lugar al corazón, en el caso de 
Yom Hashoá con la pasión, pero en este caso 29 años dan lugar a la indignación. Es indignante para la sociedad argentina no 
tener respuestas. Hay una acusación contra cinco responsables que son miembros hoy de la república de Irán, no podemos 
encontrar la posibilidad hoy de juzgarlos en la República Argentina. La causa AMIA-DAIA  es una causa de impunidad pero 
es una historia llena de derrotas porque ha atravesado la política, ha atravesado la justicia, porque ha sido contaminada 
permanentemente. Por eso les pedimos a los candidatos que esto tenga la entidad de una política de Estado como corresponde 
a otras. Hay un constructor de la democracia Raúl Alfonsín que decía que con la democracia se come, se educa y se cura, 
pero yo no sé si es posible una democracia sin justicia, si es una democracia completa. Como les decía Marcos, es necesario 
que estemos todos juntos en esta pelea, que los crímenes de lesa humanidad, están los perpetradores, están las víctimas, pero 
hay alguien que es el indiferente, que es el que más daño causa, porque parece que no hace nada pero en realidad es 
cómplice, entonces si nosotros seguimos permaneciendo indiferentes vamos a seguir siendo cómplices. Yo lo que pido es que 
el Estado se haga cargo para que Sebastián Barreiro, para que todas las víctimas del atentado a la AMIA-DAIA tengan por fin 
su memoria en paz. Muchísimas gracias. 
 
Sr. Locutor: Muchas gracias Jorge Knoblovits, presidente de DAIA. A continuación, los vamos a invitar a un momento de 
oración de rezo y de canto a cargo del hassan seminarista de la comunidad judía marplatense, Daniel Somerstein, a expresar 
un sentimiento propio de esta ocasión. 
 
Sr. Somerstein: Shalom, amigos. La verdad que veía el video, muy emotivo y para la tradición judía estamos atravesando 
también tres semanas de duelo, recordando la destrucción del primero y el segundo templo de Jerusalén. El pueblo judío, a 
través de su historia y su tradición, recuerda la destrucción del primer templo en el año -586 y del segundo templo en el año 
70 de nuestra era. Quisiera traer unos minutos un relato popular de la tradición judía con respecto a Napoleón Bonaparte, 
Napoleón fue uno de los primeros que dio derecho a las minorías en Francia; él se reunió con un Sanedrín, una asamblea que 
fue nombrada en ese momento en el año 1806 en Francia, donde él quiso resolver el tema de los judíos como minoría, se 
acercó a esta asamblea e hizo una serie de 12 preguntas. La primera que hizo fue si los judíos apoyaban la poligamia. Tanto 
Francia como sus ciudadanos eran monógamos y obviamente hubo una época en los principios del judaísmo se permitía, pero 
después, en el año 1000, un rabino llamado Gershom Me'Or Hagolah hizo una corrección prohibiendo la poligamia. Después 
hizo otra serie de preguntas: si se consideraban franceses, si podían defender a Francia, si querían conquistar Francia, todas 
las preguntas fueron positivas y Napoleón decidió darle derechos civiles a la comunidad judía, tomarlos con todos los 
derechos y obligaciones que tenía el pueblo francés a toda la comunidad judía. Pero hay un relato popular en la revolución 
judía que dice que cuando Napoleón llegó a Jerusalén, justo fue el día de recordar la destrucción de los templos de Jerusalén, 
entonces preguntó “¿Por qué lloran? ¿Por qué están tristes? ¿Qué está pasando aquí?” Entonces le comentaron “estamos 
recordando la destrucción del primer y el segundo templo del pueblo judío, cuando empieza la Diáspora del pueblo judío” y 
entonces él dijo una frase que también es popular, que dijo “este pueblo realmente nunca va a desaparecer, siempre va a estar, 
porque si recuerda algo que paso hace 1700 años y lo llora como si hubiera pasado hoy en día, realmente va a tener la 
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fortaleza de seguir creciendo, de ir para adelante, de que su pasado pueda construir su futuro, que sobre una base solida de lo 
que paso y aprendizaje de lo que paso, pueda construir realmente un futuro hacia adelante”. Cuando miraba el video 
realmente me emocioné. Yo también recuerdo que estaba en Buenos Aires, inclusive estuve participando, colaborando en lo 
que más pude en los momentos y días posteriores al atentado, pero veía a las familias que a pesar de la tristeza tenemos ese 
temple de seguir adelante, de seguir construyendo, de no solamente llorar a nuestros muertos, sino también de pedir justicia, 
de seguir para adelante, de no claudicar en el recuerdo. Como cuando recordamos a los templos de Jerusalén hace más de 
1700 años, recordamos ahora también a nuestros muertos de la AMIA y como sociedad argentina realmente recordar ahora 
que el 18 de julio se instituyó como duelo nacional, también, fortalecer este recuerdo para que podamos realmente tener un 
futuro, para que todas las minorías en la Argentina puedan tener esos derechos, para que podamos expresarnos con libertad 
completa, poder recordar y seguir adelante y fortalecernos realmente como sociedad. Creo que este es el camino también y 
creo que esto va a dar consuelo a las familias, por supuesto más allá de juzgar a los asesinos y darles las condenas que se 
merecen. Pero este consuelo va a venir también cuando podamos seguir recordando, seguir afianzándonos y seguir creciendo 
como sociedad. En memoria de los 85 muertos, asesinados en este atentado, en AMIA, Buenos Aires, voy a pedirles a todos 
ponernos de pie para pronunciar la oración para los difuntos.  
 

-A continuación se hace una oración en hebreo. 
 

Sr. Locutor: Muchas gracias. De esta manera, agradeciendo la presencia de todos, damos por finalizado este acto. Buenas 
tardes y muchas gracias. 
 

 
   -Es la hora 15:01 

       
 


